



## Convocatoria Formación Atención Primaria en Salud (a distancia)

La Atención Primaria es un servicio sanitario relativamente reciente que tiene su pilar en el año 1978, con la firma por parte de los Estados Miembros de la Organización Mundial de la Salud de la Declaración de Alma-Ata, en la que se define por primera vez a la atención primaria de salud como estrategia para alcanzar un mejor nivel de salud de los pueblos. Su lema fue «Salud para todos en el año 2000».

La Declaración de Alma-Ata estableció principios básicos de la atención primaria como su integración a efectos organizativos en los sistemas sanitarios y en el desarrollo social y económico de los diferentes países, al igual que, su condición de primer contacto sanitario con los individuos dentro del sistema de atención sanitaria. Con ello se pretende mejorar la salud de las poblaciones más desfavorecidas, buscando la igualdad en el acceso a la atención.

Así, el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) nº 3: “Garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades”, cuya acción 3.c pretende “Aumentar sustancialmente la financiación de la salud y la contratación, el desarrollo, la capacitación y la retención del personal sanitario en los países en desarrollo, especialmente en los países menos adelantados y los pequeños Estados insulares en desarrollo”.

En este sentido, con el fortalecimiento de la atención primaria en salud se mejora los estándares de calidad en los servicios de salud (sus tratamientos -efectividad, eficiencia y oportunidad de los servicios prestados), con criterios de seguridad y de equidad, y con una perspectiva de atención integral centrada en el/la paciente- cuya complejidad requiere de una adecuada formación, tanto del personal sanitario como del personal directivo y del personal gestor de estos servicios, en especial en la actual crisis derivada por la pandemia por el COVID-19; pues, desafortunadamente, esta no será la última pandemia.

Para **impulsar y fortalecer la Atención Primaria en Salud en Iberoamérica**, en especial teniendo en cuenta situaciones de riesgo como las que ha generado la pandemia por la COVID-19, se realizará la formación a distancia (de cuatro días de duración) que organiza la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (**OISS**), con el apoyo de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (**AECID**), por lo que las personas seleccionadas tendrán beca para la realización del curso.



**Periodo de inscripción:** 4 al 13 de noviembre de 2022

**Fecha del curso:** del 21 al 24 de noviembre

Formulario de [Inscripción](#)

### Objetivo general

Contribuir a mejorar la atención ofrecida en los servicios sanitarios de primer nivel en los países de la región, mediante la adecuada capacitación del personal sanitario.

### Objetivo específico

- Dar a conocer los protocolos básicos de atención primaria en lo relativo a la prevención y gestión de epidemias, incluido el proceso de triaje al ingreso del Centro de atención y estructura de los circuitos de atención.
- Fomentar el intercambio de experiencias y el trabajo en red del personal sanitario que trabaja en atención primaria frente al COVID-19 y, en general, frente a las pandemias que pudieran presentarse.
- Facilitar el desarrollo de criterios y protocolos de actuación comunes entre instituciones
- Dar a conocer la importancia de la agrupación de equipos multidisciplinares para dar respuesta a la COVID-19.
- Revisar el papel de la Atención Primaria en la vigilancia epidemiológica (entre otros [15](#) aspectos, el seguimiento de contactos de pacientes contagiados)

### ¿A quién va dirigido?

Este curso va dirigido al personal sanitario responsable de la atención primaria en salud en los países iberoamericanos. Así como a cuadros directivos, personal sanitario y funcionarios de instituciones públicas del ámbito de la Salud, con capacidad para implementar planes y políticas de mejora en la Atención Primaria en Salud.

### Duración y metodología

Este curso tendrá una duración de **cuatro días (tres horas diarias por día, aproximadamente, de 16:00 a 19:00 horas, hora de Madrid, España)**, el cual tendrá **formato de curso-taller**, cuya metodología del aprendizaje combinará las sesiones en tiempo real (síncronas) en las que se desarrollarán mesas de debate con personas expertas, junto a la puesta a disposición de



materiales elaborados para este curso (temario), recursos de apoyo, audiovisuales, infografías, etc. Las personas participantes estarán acompañadas por una persona responsable de la tutorización del proceso.

La semana previa a los encuentros en tiempo real, las personas participantes contarán con el material de estudio necesario para participar en las actividades síncronas.

Dentro de las actividades a realizar se propone que cada alumno elabore una experiencia de mejora y / o “buena práctica” en su entorno de trabajo individual dentro del ámbito de la APS, según se informará a las personas seleccionadas. Asimismo, se llevará a cabo un trabajo grupal que pretende desarrollar un conjunto de puntos clave para elaborar un protocolo global de actuación frente a pandemias, en el ámbito de la APS en Iberoamérica.

Cada jornada se iniciará con la exposición por parte del profesorado de los aspectos más relevantes a destacar de cada tema, en forma de píldoras formativas.

A lo largo de las 3 primeras jornadas cada alumna/o expondrá su actividad individual, según se explicará a las personas seleccionadas. Se asignará un calendario de presentaciones para que el alumnado sepa cuando tiene que exponer. En la última jornada se valorarán los trabajos grupales. La exposición la llevará a cabo el portavoz elegido en cada grupo.

Con la participación tanto individual como grupal y con el apoyo del personal docente se pretende impulsar y fortalecer la Atención Primaria en Salud en Iberoamérica, en especial de cara a consolidar procedimientos que permitan hacer frente a situaciones de riesgo como las planteadas por la pandemia del COVID-19.

## **Certificación**

Las personas que realicen la formación recibirán un certificado que acredite su participación.